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Chinesisch-amerikanisches For- 

schungszentrum

Am 1.September 1984 fand an der 

Nanjing-Universitat die Grlindungs- 

feier fur ein Chinesisch-amerika- 

nisches Zentrum fur kulturelle 

Forschung (Zhong-Mei wenhua yanjiu 

zhongxin) statt. Das Zentrum wird 

gemeinsam von der Nanjing-Univer- 

sitat und der Johns Hopkins Uni

versity betrieben. Zweck der Ein- 

richtung ist die Ausbildung von 

Hochschulstudenten, die sich mit 

China- und Amerikakunde befassen, 

sowie die Fbrderung des Kultur-, 

Bildungs- und Wissenschaftsaus- 

tauschs zwischen beiden Landern. 

Es handelt sich urn eine Lehr- und 

Forschungseinrichtung (RMRB,

3.9.84).  -st- 

*(18)

Konferenz liber Medizin der Minder- 

heiten

Vom 1.-5. September 1984 fand in 

Huhhot (der Hauptstadt des Autono

men Gebietes Innere Mongolei) eine 

vom Gesundheitsministerium und der 

Staatlichen Kommission flir natio

nale Minderheiten veranstaltete 

Konferenz Liber die Medizin und 

Pharmazie der nationalen Minder

heiten statt. Einhellig wurde auf 

der Konferenz die Meinung vertre- 

ten, daB es zur Rettung der 

Heil- und Arzneikunde der Minder

heiten spezieller politischer 

MaBnahmen bedarf. An der Tagung 

nahmen Vertreter aus den 5 autono

men Gebieten, aus 12 Provinzen und 

aus einem Teil der autonomen Pra- 

fekturen teil; untersucht wurden 

die Fortschritte auf dem Gebiet 

der Minderheiten-Medizin seit der 

im letzten Jahr einberufenen Kon

ferenz liber die Gesundheitsarbeit 

bei den nationalen Minderheiten 

und die bestehenden Probleme. Die 

Medizin der Minderheiten wurde als 

"ein Teil des Schatzhauses der 

Heil- und Arzneikunde Chinas" 

angesehen; insbesondere die tibe- 

tische, mongolische, uigurische 

und Dai-Medizin hatten eine lange 

Geschichte, in deren Verlauf sich 

eigene Systeme herausgebiIdet 

hatten. Doch aufgrund von "linken" 

Einflussen in der Vergangenheit 

und aufgrund der wirtschaftlichen 

und kulturellen Rlickstandigkeit 

vieler Minderheitengebiete habe 

die Minderheitenmedizin groBe 

Schwierigkeiten, sich zu entfal- 

ten. Als RettungsmaBnahmen wurden 

u.a. Unterstlitzung flir berlihmte 

Minderheitenarzte, organ!satori - 

sche MaBnahmen, Ubersetzungs- und 

Publikationstatigkeit sowie die 

wissenschaftliche Forschung mit 

Unterstlitzung von Medizinern und 

Pharmakologen, die in chinesischer 

und westlicher Medizin ausgebildet 

si nd, ins Auge gefaBt (RMRB, GMRB,

6.9.84).

Die Medizin der nationalen Minder

heiten war in China ein lange 

vernachlassigtes Gebiet. Das 

Interesse der Han-Chinesen erklart 

sich zum einen daraus, daB sie 

erkannt haben mdgen, daB die Medi

zin der Minderheiten wertvolle 

Beitrage in der Geschichte der 

Medizin geleistet hat, zum anderen 

ist es Ausdruck der gegenwartigen 

Minderheitenpolitik der Zentra- 

le. -st-

*(19)

Bestimmungen fur Auszeichnung 

wi ssenschaftli ch-techni scher 

Lei stungen

Ausgehend von dem Gedanken, die- 

jenigen, die Beitrage zum wissen- 

schaftlich-technischen Fortschritt 

leisten, zu belohnen, hat der 

Staatsrat am 12.September 1984 

Bestimmungen erlassen, in denen 

Einzelheiten flir die Auszeichnung 

besonderer Leistungen in Wissen- 

schaft und Technik dargelegt sind. 

Die Bestimmungen wurden am 17.9.84 

in der Volkszeitung und in der 

Guangming-Zeitung verbffentlicht 

(engl. Ubers. SUB, 21.9.84).

Die Bestimmungen seien erlassen 

worden, urn Einzel- oder Kollektiv- 

leistungen, die die Wissenschaft 

und Technik voranbringen, zu be

lohnen und urn das Engagement und 

die Kreativitat der Wi ssenschaft- 

ler und Techniker zu fbrdern. 

Belohnungen werden bei wissen- 

schaftlichen und technischen Neu- 

erungen erteilt, die flir die so- 

zialistische Modernisierung an- 

wendbar sind; ferner werden be- 

lohnt Leistungen auf dem Gebiet 

der Verbreitung Oder Anwendung 

bereits vorhandener fortgeschrit- 

tener wissenschaftlicher oder 

technischer Errungenschaften sowie 

Leistungen auf dem Gebiet des 

Wissenschafts- und Technologie-Ma- 

nagements, der Standard!sierung, 

der Metrik und der wissenschaft- 

1 ich-technischen Information 

(Art.2). Auszeichnungen werden auf 

nationaler und Provinzebene ver

liehen (Art.3). Art.4 bestimmt, 

welche Leistungen auf nationaler 

Ebene belohnt werden kbnnen: (a) 

Neue wissenschaftliche und techni- 

sche Leistungen (einschlieBlich 

neuer Produkte, Materialien und 

biologischer Zlichtungen), die in 

China neu erfunden sind, auf dem 

betr. Sektor fortschrittlich sind 

oder bei denen die Praxis erwiesen 

hat, daB sie bedeutende wirt

schaftl iche Ertrage bringen oder 

groBe gesel1schaftliche Wirkung 

haben. Nach Art.5 gibt es drei 

Klassen von Auszeichnungen, die 

mit je 15.000, 10.000 bzw. 

5.000 Yuan festgesetzt sind. In 

ganz besonderen Fallen kann ein 

noch hbherer Geldpreis verliehen 

werden (Art.6). Art.7-9 regeln die 

Auswahlprozedur flir die Auszeich

nungen, fur die ein Prlifungskomi- 

tee zustandig ist; dieses pruft 

auch evtl. eingehende Beschwerden. 

Die restlichen Artikel befassen 

sich mit Einzelheiten liber die 

Auszeichnung.

In einem Leitartikel verteidigt 

die Volkszeitung vom 17.9.84 die 

Politik, bedeutende wissenschaft

liche und technische Leistungen, 

die oft Profite in Millionenhbhe 

brachten, auszuzeichnen. Zugleich 

wendet sich der Leitartikel, eben- 

so wie derjenige der Guangming- 

Zeitung vom sei ben Tage, gegen 

jegliche Art von "Egalitarismus". 

Flir mehr Lei stung mliBte es auch 

mehr Bezahlung geben.

Die erste Belohnung ist bereits 

erteilt worden: Sie ging an eine 

Agronomin; flir ihre neue Zlichtung 

einer Hochertragssorte Winterwei- 

zen erhielt sie von der Beijinger 

Regierung 10.000 Yuan (XNA,

1.9.84).  -st- 

*(20)

Unruhen an der Nanjing-Universitat 

Eine Hongkonger Zeitung berichtete 

klirzlich liber Studentenunruhen, 

die Ende Mai 1984 an der Nanjing- 

Universitat (Nanda) stattgefunden 

haben sollen (Baixing, 1.9.84, 

nach SWB, 5.9.84). Die Unruhen 

sollen durch eine Entscheidung des 

Beijinger Erziehungsministeriums 

vom Mai ausgelbst worden sein, 

nach der zehn ausgewahlte Schwer- 

punkthochschulen vom Staat beson- 

dere Verglinsti gungen zugesichert 

bekamen, u.a. eine zusatzliche 

staatliche Zuwendung von 

100 Mio.Yuan, wobei allerdings die 

renommierte Schwerpunktuniversitat 

in Nanjing ausgeschlossen blieb. 

Zu den speziell gefbrderten Hoch- 

schulen unter den etwa 100 Schwer- 

punkthochschulen zahlten die Bei- 

jing-Universitat, die Qinghua-Uni- 

versitat und die Medizinische 

Hochschule Beijing, die Nankai- 

Universitat in Tianjin und die 

Fudan- und Jiaotong-Universitat in 

Shanghai. Die Shanghaier Universi- 

taten sollen ursprunglich nicht 

eingeschlossen gewesen sein, doch 

soil der President der Fudan-Uni- 

versitat, der auch Mitglied des ZK 

ist, mit Erfolg Protest in Beijing 

eingelegt haben.

Die Entscheidung des Beijinger 

Erziehungsministeriums wurde in 

der Nanda als Affront und Hinweis 

daflir empfunden, daB im Erzie- 

hungswesen und im akademischen 

Bereich wie eh und je Faktionalis- 

mus und Cliquenwirtschaft herrsch- 

ten und daB die nbrdliche Clique 

absichtlich die Universitaten des 

Slidens ausgeschlossen habe.
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Uber die Reaktion an der Nanda 

berichtet die Hongkonger Zeitung 

zusammengefaBt wie folgt:

Nachdem die Entscheidung des Er- 

ziehungsministeriums Mitte Mai in 

Nanjing bekannt wurde, begann es 

an der Universitat zu garen. Dar- 

aufhin ergriff die Flihrung der 

Nanda folgende MaBnahmen: Sie 

versuchte die Studenten zu beruhi- 

gen und forderte sie auf, konkrete 

Reformvorschlage zu unterbreiten, 

damit diese im Parteikomitee dis- 

kutiert werden kbnnten. Zugleich 

wandte sie sich an die Polizei der 

Stadt Nanjing mit der Bitte, Ein- 

heiten in die Universitat zu 

schicken, um einer mdglichen Ver- 

schlimmerung der Lage vorzubeugen. 

Infolge der Anwesenheit bewaffne- 

ter Polizeieinheiten in der Uni

versitat begann sich die Situation 

zu eskalieren: Es kam zu Protest- 

kundgebungen, wobei insbesondere 

die Jurastudenten auf das in der 

Verfassung verbriefte Demonstra- 

tionsrecht hinwiesen. AuBerdem 

taten die Studenten ihre Unzufrie- 

denheit in Wandzeitungen kund. Am 

28.Mai kritisierten einige Post- 

graduierte der Geisteswissenschaf- 

ten auf einer Wandzeitung am 

Schwarzen Brett der Universitat, 

das Parteikomitee der Universitat 

vernachlassige die geisteswissen- 

schaftliche Fakultat und versaume 

es, die Politik gegentiber den 

Intellektuellen richtig durchzu- 

fiihren. Die Folge davon sei ein 

empfindlicher Qualitatsverlust an 

wi ssenschaftlichem Niveau, und 

darin sei auch der Grund zu su- 

chen, weshalb die Nanda nicht zu 

den zehn Spitzenuniversitaten 

gezahlt worden sei. In den folgen- 

den Tagen erschienen weitere Wand

zeitungen, auf denen der Ruf nach 

Ablbsung der Universitatsleitung 

und nach umfangreichen Reformen 

laut wurde. Immer mehr Studenten, 

und zwar aller Fakultaten und 

aller Jahrgange, beteiligten sich 

an den Aktivitaten. Am 29.Mai 

wechselten die Wandzeitungen das 

Thema; statt Reformen forderten 

die Studenten nunmehr die Aus- 

schaltung der "linken" Krafte an 

der Universitat, die Absetzung des 

Sekretars des Universitats-Partei- 

komitees und die Wiedereinsetzung 

des ehemaligen Universitatsprasi- 

denten Prof. Kuang Yarning (Prof. 

Kuang war angeblich abgesetzt 

worden, weil er alte Lehrer bei 

der Verteilung von Wohnungen und 

Hausern bevorzugt haben soil). 

Eine Abordnung der Studenten sol 1 - 

te den Parteisekretar der Univer

sitat treffen, wurde aber von der 

bewaffneten Polizei zurlickgewie- 

sen.

Daraufhin zogen am Abend des

30.Mai etwa 1.500 Studenten vom 

Universitatsgelande zum Gebaude 

der Provinzregierung von Jiangsu, 

um den Gouverneur zu sprechen. Als 

ihnen dieses Anliegen von den 

Posten am Eingang verwehrt wurde, 

versuchte eine kleine Gruppe, sich 

mit Gewalt EinlaB zu verschaffen, 

wurde aber von der Mehrzahl der 

Studenten abgehalten. Nach lange- 

rem Verhandeln sicherte das Perso

nal der Provinzregierung zu, am 

folgenden Tag Leute zu entsenden, 

die die Universitat inspizieren 

sollten. Als die Studenten gegen 

Mitternacht wieder auf dem Univer- 

sitatsgelande anlangten, fanden 

sie eine Mitteilung des Parteiko- 

mitees vor, daB Reformen unter der 

Flihrung der Partei durchzuf lihren 

seien und die Studenten ihre An

liegen "Ebene fur Ebene" (d.h. 

ordnungsgemaB Liber den Instanzweg) 

vorzubringen hatten. Am Morgen des

31.Mai waren alle Wandzeitungen 

der Studenten entfernt und nur die 

Mitteilung des Parteikomitees noch 

da'. Doch innerhalb weniger Stunden 

wurden wieder neue Wandzeitungen 

angebracht, diesmal mit einem 

relativ vol 1 standi gen Reformpro- 

gramm und der abermaligen Forde- 

rung nach Rlicktritt der Universi

tatsleitung.

Nach Ansicht der Hongkonger Zei

tung sollen die Unruhen spontan 

ausgebrochen sein, doch soli die 

Studentenvereinigung der Universi

tat von Anfang an Sympathie ge- 

auBert und ihre Unterstlitzung 

gegeben haben. Hingegen hatten die 

Lehrer, nachdem sie anfangs mit 

den Studenten sympathisiert hat

ten, eine reservierte Haltung 

eingenommen; die Lehren aus der 

Vergangenheit hatten sie zum 

Schweigen gebracht.

Um ein~Ausweiten des Konflikts zu 

verhindern und ein Bekanntwerden 

des Zwischenfal 1s zu unterbinden, 

aber auch, um dem Vorwurf zu be- 

gegnen, man habe den Vorfall auf 

die leichte Schulter genommen, 

habe das Parteikomitee der Provinz 

Jiangsu den Fall umsichtig und 

wirksam behandelt, indem es Leute 

in die Universitat schickte, die 

die Lage untersuchen und mit ver- 

schiedenen Gruppen verhandeln 

sollten. AbschlieBend habe das 

Provinz-Parteikomitee den Vorfall 

wie folgt beurteilt: "Zu dem Zwi- 

schenfall kam es aufgrund zahlrei- 

cher Probleme, die man hatte Ibsen 

kdnnen. Doch der Grund fur die 

Zuspitzung sei gewesen, daB die 

Universitatsleitung den Zwischen- 

fall nicht richtig gehandhabt habe 

und bei der Auslibung ihrer Flih- 

rungsfunktionen zu schwach gewesen 

sei."

Studentenprotest hat im China des 

20. Jahrhunderts Tradition und ist 

im Grunde nichts AuBergewbhnli- 

ches. Auch in den letzten Jahren 

ist es mehrfach zu Studentendemon- 

strationen gekommen, doch wird von 

offizieller Seite durchweg Schwei

gen darliber gewahrt. Auch im vor- 

liegenden Fall haben die Behbrden 

versucht, den Fall zu verheimli- 

chen. Mbglicherweise wollten sie 

ein Ubergreifen der Unruhen auf 

andere Hochschulen verhindern. 

Wahrscheinlich aber ist, daB die 

in FLihrungspositionen befindlichen 

Parteileute sich gegenseitig 

schlitzen und sich nicht der Kritik 

von auBen beugen wollten, um an 

der Macht bleiben zu kdnnen. Le- 

diglich ein indirekter Hinweis, 

daB an der Nanjing-Universitat 

nicht al les in Ordnung war, fand 

sich in der chinesischen Presse: 

Am 7.September, also kurz nach 

Beginn des neuen Studienjahres, 

gab Erziehungsminister He Dong- 

chang auf einer Vertreterversamm- 

lung der Lehrkrafte, Angestellten 

und Arbeiter der Nanda die Ernen- 

nung eines neuen Universitatspra- 

sidenten bekannt (GMRB, 8.9.84). 

Uber die Hintergrlinde fur diesen 

hohen Besuch an der Nanda und fur 

die Neuernennung freilich verlau- 

tete nichts. -st- 

*(21)

Gesellschaft fur Seniorenbildung 

und Seniorenhochschulen

In Beijing wurde kurzlich eine 

Chinesische Gesellschaft fur 

Seniorenbildung gegrlindet. Wie es 

heiBt, handelt es sich um eine 

inoffizielle Organisation, die 

sich zum Ziel setzt, Hochschulen 

fur altere Burger zu betreiben, 

Erziehungsmdgl ichkeiten flir

Senioren zu studieren und Erzie- 

hungsberatung anzubieten. Die 

Gesellschaft will dazu beitragen, 

das kulturelle Leben der alteren 

Burger zu bereichern (XNA,

10.9.84) . Inzwischen sind an ver- 

schiedenen Orten Hochschulen fur 

Senioren gegrlindet worden. Die 

erste ihrer Art wurde in der Pro

vinz Shandong eingerichtet; sie 

wird vom Roten Kreuz der Provinz 

Shandong und von der Provinzregie

rung betrieben. Ahnliche Einrich

tungen gibt es auch in Guangdong, 

Hunan, Heilongjiang, Hebei und 

Beijing. Als erste Hochschule 

dieser Art hatte das Shandonger 

Institut einen groBen Andrang von 

Bewerbern zu verzeichnen. Da je- 

doch Hochschulen flir alte Leute im 

ganzen Land eingerichtet werden 

sollen, wurde nur jeweils ein 

Bewerber aus jeder Provinz aufge

nommen. An der Hochschule studie

ren 980 alte Leute. Der Facher- 

katalog- umfaBt Gestmdheitsfurser- 

ge, Sport, Diat, Gartenkultur, 

Kalligraphie, Kunst, Geschichte, 

Geographie, Literatur, Naturwis- 

senschaften, Musik und Photogra

phic. Die Guangdonger Linghai- 

Hochschule bietet Kurse flir Uber- 

setzungen vom Englischen ins Chi

nesische, klassische chinesische 

Dichtung und chinesische Malerei. 

Diese Hochschule wird von der 

Lokalregierung finanziert(XNA,

20.8.84) . -st-
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Mehr Selbstverwaltung fur die 

Schulen

Im chinesischen Schulsystem wird 

gegenwartig eine Verwaltungsreform 

mit dem Ziel, mehr Selbstverwal

tung an den Schulen einzuflihren, 

in Angriff genommen. Die Reform 

wird bisher nicht einheitlich fur 

das ganze Land durchgeflihrt, weil 

die Voraussetzungen zu unter- 

schiedlich sind. Vielmehr haben 

sich einige Provinzen und einige 

Schulen zu Vorreitern der Reform 

entwickelt.

So hat die Erziehungsabteilung der 

Provinz Sichuan verfligt, daB mit 

Beginn des neuen Schuljahres an 

den Grund- und Mittelschulen der 

gesamten Provinz das Verantwort- 

lichkeitssystem und eine begrenzte 

Amtszeit fur den Schulleiter ein- 

geflihrt werden sollen. Die Erwei- 

terung der Befugnisse der Schulen 

erstreckt sich u.a. auf folgende 

Punkte: 1. Der Schulleiter wird 

von den Lehrern, Angestellten und 

Arbeitern einer Schule gewahlt und 

im Einvernehmen mit den Behbrden 

flir drei Jahre ernannt. Wenn er 

seine Sache gut macht, kann er 

sein Amt weiterflihren. Der stel1 - 

vertretende Schulleiter und die 

mittleren Schulkader werden vom 

Schulleiter ernannt. 2. Der Schul

leiter kann bestimmen, wie und wo 

er die Lehrer einsetzt. 3. Er kann 

die von den Erziehungs- und Per

sonal behbrden zugewiesenen Lehrer 

entsprechend ihren Verwendungsmdg- 

lichkeiten einstellen oder ihre 

Einstellung ablehnen. 4. Er kann 

den Lehrern unter der Vorausset- 

zung, daB sie ihre Lehrverpflich- 

tungen erflillen, AuBenaktivitaten 

gestatten. 5. Die Schule kann die 

staatlichen Zuwendungen nach eige- 

nem Ermessen verbrauchen (GMRB, 

14.8.84).

Ein konkretes Beispiel flir die 

Verwaltungsreform an Schulen wird 

uns in einem Bericht des Schullei - 

ters der Shanghaier Yucai-Mittel- 

schule vor Augen geflihrt (vgl. 

RMRB, 2.9.84). Nach den Worten des 

Schulleiters geht es bei der ge- 

genwartigen Schulreform zumeist urn 

die Kompetenzen des Schulleiters, 

d.h. urn das Recht der Bewirtschaf- 

tung, der Einstellung und Entlas- 

sung, der Festsetzung der Gehalter 

usw. Seiner Meinung nach sei aber 

das Wichtigste bei der Verwal

tungsreform so, wie sie jetzt an 

seiner Schule durchgeflihrt werde, 

die Arbeitstei1ung zwischen Partei 

und Verwaltung, die Vereinfachung 

der Verwaltungsebenen und die 

Verwirklichung des Verantwortlich- 

keitssystems beim Schulleiter.

Da die detai 11 ierten Ausflihrungen 

des Schulleiters der Shanghaier 

Mittelschule AufschluB liber den 

Schulbetrieb als solchen geben, 

sollen sie im folgenden ausflihr- 

lich wiedergegeben werden.

1. Arbeitsteilung zwischen Partei 

und Verwaltung: Der Parteizelle 

der Schule kommt die Flihrungsrol 1 e 

zu, die hauptsachlich darin zum 

Ausdruck kommt, daB die Partei die 

Durchflihrung der Verwaltungsaufga- 

ben der Schule gemaB den Richtli- 

nien der Partei gewahrleistet und 

beaufsichtigt; ferner diskutiert 

und entscheidet die Parteizelle 

liber wichtige Fragen grundsatzli- 

cher Art. Sie soli jedoch nicht 

die eigentliche Verwaltungsarbeit 

libernehmen, sondern lediglich 

gewahrl ei sten, daB das flir die 

Verwaltung verantwortliche Perso

nal seine Aufgaben selbst erflillen 

kann.

2. Die Verwaltung: Die Verantwor- 

tung flir die Verwaltung tragt der 

Schulleiter. Hbchstes Flihrungsor- 

gan der Schulverwaltung ist das 

Komitee flir Schul angel egenheiten. 

Dieses setzt sich aus zwei Komi- 

tees, dem Komitee flir ideologische 

Arbeit und dem Komitee flir Unter- 

richtsforschung, sowie einem Bliro 

flir Schulangelegenheiten zusammen.

Das Komitee flir ideologische Ar

beit wird vom Sekretar der Partei

zelle geleitet, Stel1vertreter 

sind der Schulleiter, der Vorsit- 

zende der Gewerkschaft, der Sekre

tar der Jugendligazelle und der 

Tutor der Jungen Pioniere. Mit- 

glieder dieses Komitees sind der 

Leiter der Gewerkschaftsgruppe, 

Vertreter der Jahrgangs- und Klas- 

sentutoren sowie Vertreter der 

Schlilerversammlung und der Klas- 

senrate. Dieses Komitee ist flir 

die ideologische und politische 

Arbeit der Schule verantwortlich, 

und zwar sowohl im Hinblick auf 

die Lehrer als auch auf die Schu

ler.

Das Komitee flir Unterri chtsfor- 

schung wird vom Schulleiter gelei

tet, Stel1vertreter ist der stell- 

vertretende Schulleiter. In dem 

Komitee ist jedes Unterrichtsfach 

durch eine Person vertreten. Das 

Komitee ist flir den Unterricht und 

die Erziehungsreform zustandig.

Das Bliro flir Schulangelegenheiten 

ist durch Zusammenlegung der Ab- 

teilung flir Unterricht und der 

Abteilung flir allgemeine Angele

genheiten entstanden.

Durch die neue Struktur ist die 

Ebene des Unterrichtsdirektors 

(entsprache etwa unserem Oberstu- 

dienrat) eingespart worden, was zu 

Personalabbau geflihrt hat.

Um mehr mittel alte und jlingere 

Kader heranzubi1 den und den Aus- 

tausch zwischen jungen und alten 

Kadern zu verbessern, wurden im 

Komitee flir Schul angelegenheiten 

bis hin zu den beiden Komitees flir 

ideologische Arbeit und Unter- 

richtsforschung geschaftsf lihrende 

Sekretariate, bestehend aus ein 

bis drei Personen, eingesetzt. In 

ihnen tun mittel alte und jlingere 

Kollegen Dienst, die aus den Rei- 

hen der Lehrer, Angestellten und 

Arbeiter gewahlt wurden. Aufgabe 

der Sekretariate ist es, den Komi

tees aufgrund ihter Verbindung mit 

der Erziehungs- und Unterrichtsar- 

beit Vorschlage zu unterbreiten 

und aufgrund ihrer praktischen 

Arbeit die Kompetenz zu erhbhen 

und neue Krafte heranzubi1 den.

Was die Verantwortlichkeit des 

Schulleiters angeht, so mlissen die 

kollektive Flihrung und demokrati- 

sche Verwaltung der Schule ver- 

starkt werden. Zu diesem Zwecke 

soil die Vertreterversammlung der 

Lehrer, Angestellten und Arbeiter 

mehr zur Geltung kommen, indem der 

Schulleiter die Beschllisse der 

Versammlung ausflihrt und bei wich- 

tigen Fragen gemeinsam diskutiert 

und entschieden wird. Zur Forde- 

rung des demokratischen Betriebes 

der Schule soli auch die Rolle der 

Schlilervertreter- und Jugendliga- 

vertreter-Versammlung sowie der 

Klassenrate gestarkt werden.

Den Lehrern wird Wertschatzung und 

Vertrauen entgegengebracht. Die 

Starken und Schwachen jedes ein- 

zelnen Lehrers werden bei der 

Arbeitszuwei sung berlicksichtigt, 

so daB jeder bestmbglich einge

setzt ist. Wenn es unter dem Per

sonal Leute gibt, die nichts lei- 

sten, die dauernd bummeln, krank 

sind oder frei machen, dann greift 

die Schulleitung mit harter Hand 

durch. Zur Starkung des Ansehens 

der Lehrer hat man sie von der 

Anwesenheitspflicht von taglich 

acht Stunden entbunden und flir sie 

das Dienstsystem eingefuhrt, d.h. 

jeden Tag muB einer im Bliro Dienst 

tun. Ansonsten kdnnen sich die 

Lehrer ihre Arbeitszeit auBerhalb 

des Unterrichts frei einteilen. 

Die Praxis hat bewiesen, daB die 

meisten Lehrer seit Einflihrung des 

Dienstsystems mehr arbeiten.

Nach den Worten des Schulleiters 

der Yucai-Mittelschule ist es das 

Ziel der Verwaltungsreform an 

seiner Schule gewesen, die Dienst- 

leistungsfunktion der Schule, 

namlich daB sie Schliler ausbilden 

soil, starker hervortreten zu 

lassen; auBerdem sollen die wech- 

selseitigen Beziehungen der ein- 

zelnen Arbeitsbereiche an der 

Schule gefdrdert und die Kommuni- 

kationskanale zwischen der Schul

leitung auf der einen und den 

Lehrern, Angestellten und Arbei

tern auf der anderen Seite durcn- 

lassiger gemacht werden. Dadurch 

soil die gesamte Arbeit lebendiger 

werden.
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Zum SchluB unterbreitet der Schul - 

leiter noch seine Vorstellung 

davon, wie die Uberprilfung der 

Lehrer (in bezug auf ihre Kompe- 

tenz und Leistungsfahigkeit) zu 

handhaben sei. Nach Beendigung 

einer Schulperiode sollen die 

Lehrer und Tutoren ihren Unter- 

richt anhand ihrer eigenen typi- 

schen Faile zusammenfassen und 

zuerst mit den Kollegen in ihrem 

eigenen Bliro (die Bliros sind nach 

Jahrgangen eingeteilt) beurteilen. 

Danach soil die Meinung der Schu

ler gehdrt werden. Bei der Beur- 

teilung ist zu prlifen, wieweit die 

typischen Faile den Tatsachen 

entsprechen und welches Resultat 

erreicht wurde. Hinzu kommen re- 

gelmaBiger Erfahrungsaustausch, 

abwechselnde Bewertung des Unter- 

richts und gegenseitiges Zuhbren 

im Unterricht. Nachdem die Sache 

vor die Vertreterversammlung der 

Erziehungsarbeiter gebracht worden 

ist, wird die Beurteilung nach 

vier Kategorien vorgenommen: gut, 

mittel, ausreichend und vorliber- 

gehend keine Beurteilung. Das 

Beurteilungsmaterial steht alien 

zur Einsicht zur Verfligung, und 

bei abweicherden Mei nungen kann 

erneut diskutiert werden. Auf 

diese Weise wird die Beurteilung 

eines Lehrers relativ richtig 

ausfallen.

So weit der Bericht des Schullei- 

ters der Yucai-Mittelschule in 

Shanghai, einer Schule, die sehr 

renommiert und daher mit Sicher- 

heit eine Schwerpunktschule ist. 

Die Schwerpunktschulen erflillen in 

bezug auf die Erziehungsreform und 

sonstige Neuerungen immer eine 

Vorreiterfunktion, die offensicht- 

lich auch im vorliegenden Fall zum 

Tragen kommt. Die ubrigen Schulen 

folgen je nach ihren Mbglichkeiten 

dem Beispiel der entsprechenden 

Schwerpunktschulen.

Das Wichtigste bei der beschrie- 

benen Reform an der Yucai-Mittel- 

schule scheint die strikte Aufga- 

benteilung zwischen Partei und 

Verwaltung zu sein. Vor der Reform 

scheint die Partei ihre Kompeten- 

zen standig liberschritten und sich 

in die Verwaltung eingemischt zu 

haben. Nunmehr beschranken sich 

die Funktionen der Partei prak- 

tisch allein auf die Schulauf- 

sicht. Fur die Durchflihrung des 

Unterrichts und die taglichen 

Verwaltungsaufgaben ist die Schul- 

leitung zustandig, wobei der 

Schulleiter verantwortlich zeich- 

net. Durch diese Regelung ist die 

Seibstverwaltung der Schule voll 

gewahrleistet.

Der Schulbetrieb ist weitgehend 

demokratisiert: Uber ihre Vertre

terversamml ung haben alle Lehrer, 

Angestellten und Arbeiter der 

Schule ein Mitspracherecht, und 

selbst die Beurteilung der Lehrer 

wird demokratisch gehandhabt da- 

durch, daB die betreffenden Lehrer 

ebenso wie ihre Kollegen und sogar 

die Schuler ihre Meinung vorbrin- 

gen kbnnen, so daB falsche oder 

willkUrliche Beurtei1 ungen ausge- 

schlossen werden kbnnen. -st-

3. Die Schwerpunktschulen 1assen 

ihren Schlilern meist keine umfas- 

sende Bildung auf moralischem, 

wissensmaBigem und sportlichem 

Gebiet zukommen. Die Betonung 

liegt auf der Wissensvermittlung, 

wohingegen die politische Bildung 

vernachlassigt wird.

*(23)

Kritik an Mangein bei den Schwer

punktschulen

Am 6.September 1984 erschien in 

der Guangming-Zeitung eine heftige 

Kritik an verschiedenen Mangein 

bei den Schwerpunktschulen, jenen 

Eliteschulen auf alien Schul- 

ebenen, die das chinesische Erzie- 

hungssystem nach ihrer Abschaffung 

in der Kulturrevolution seit 

mehreren Jahren wieder erlaubt. 

Die Schwerpunktschulen waren nie 

unumstritten, fbrdern sie doch ein 

ungleiches Schulsystem und ver- 

schaffen den Absolventen dieser 

Schulen ungleiche Vorteile gegen- 

liber denjenigen, die keine Schwer

punktschule besucht haben. Doch 

angesichts des weithin rlickstandi- 

gen BiIdungswesens und angesichts 

des Bedarfs an hochqualifizierten 

Fachkraften in Wissenschaft und 

Technik, wie sie die Modernisie- 

rungspolitik erfordert, halt die 

Regierung gegenwartig an den 

Eliteschulen fest. Auch der Ver- 

fasser des Artikels geht davon 

aus, daB es die Schwerpunktschulen 

geben sollte, doch ist er der 

Meinung, daB sie sich in freiem 

Wettbewerb entfalten und von sich 

aus bilden sollten und daB sie 

sich nicht auf die Ernennung von 

oben verlassen sollten. Wenn sie 

nicht kunstlich ernannt wiirden, 

dann kbnnten auch viele ihrer 

Mangel behoben werden.

Der Verfasser zahlt sieben Punkte 

auf, die seiner Meinung nach be- 

sonders miBlich sind:

1. Im allgemeinen versetzen die 

Schulbehbrden hervorragende Lehrer 

von anderen Schulen an die Schwer

punktschulen. Dies flihrt bei den 

normalen Schulen zu einem Lehr

kraftmangel .

2. Es wird ein Gegensatz zwischen 

Schwerpunktschulen und normalen 

Schulen geschaffen. Viele Schwer

punktschulen verfolgen einseitig 

das Ziel, eine mbglichst hohe 

Schlilerzahl zu haben, die die 

Hochschuleingangsprlifung besteht, 

d.h., sie haben nur die Oberstufe 

der Mittelschule im Auge und ver- 

nachlassigen die Unterstufe. Eine 

ganze Reihe von Absolventen der 

Unterstufe einer Schwerpunktmit- 

telschule wird an normale Schulen 

abgegeben, und die besten Schliler 

der normalen Schulen werden flir 

die Schwerpunktschulen ausgewahlt. 

Wie sollen da die Schulleitung und 

die Lehrerschaft motiviert werden?

4. Das Engagement der Lehrer auf 

den normalen Schulen kann sich 

nicht entfalten. Viele dieser 

Lehrer meinen, daB ihnen die be

sten Schuler sowieso von anderen 

abgezogen wiirden, und es ist ihnen 

daher egal, ob die Schuler gut 

oder schlecht lernen.

5. Auch der Eifer der Schuler auf 

den normalen Schulen kann nicht 

geweckt werden. Dadurch, daB man 

kunstlich Hierarchien schafft, 

haben viele Schuler der normalen 

Schulen Minderwertigkeitskomplexe, 

sie glauben, daB keine Hoffnung 

besteht, die Hochschulaufnahmepru- 

fung zu bestehen, und daB sie auch 

im Beruf Schwierigkeiten haben 

werden. Die Folge ist, daB sie 

sich keine Mlihe geben beim Lernen.

6. Das Schwerpunktschulsystem gibt 

Schulern, die durchaus Fahigkeiten 

haben, aber Spatentwickler sind, 

keine Chance.

7. Die Schwerpunktschulen sind von 

geringem Nutzen flir die Erzie

hungsreform. Bei den Behbrden 

ebenso wie in der Gesellschaft 

wird der Erfolg einer Grund-oder 

Mittelschule nur danach beurteilt, 

wieviele Schuler die Aufnahmeprli- 

fung flir die nachst hdhere Schule 

bestanden haben. Um die Schliler 

mbglichst gute Noten kriegen zu 

1assen, wagen viele Lehrer keine 

Reformer und keine Experimente. Im 

Gegenteil, sie unterrichten nach 

der Methode des "Masters" mit dem 

Ergebnis, daB die Schliler keine 

sol ide Grundlage haben und ihre 

Fahigkeit, Probleme zu analysieren 

und zu Ibsen, gering ist.

Um das Problem der Schwerpunkt

schulen zu Ibsen, empfiehlt der 

Verfasser den Behbrden, die Ange- 

legenheit zu untersuchen und die 

Ansichten aller Betroffenen, ein- 

schlieBlich der Lehrer von norma

len Schulen, zu hbren. -st- 

*(24)

Wer soil liber Kunstwerke entschei- 

den?

Ein Kommentar der Volkszeitung 

(RMRB, 3.9.84) pladiert flir mehr 

Mitspracherecht bei Entscheidungen 

darliber, ob ein Kunstwerk Verbrei- 

tung finden soil oder nicht. In 

der praktischen Arbeit des Kultur- 

lebens, so heiBt es in dem Kommen

tar, sehe man sich oft vor die 

Frage gestellt, ob ein Film ge- 

zeigt, ein Theaterstlick gespielt, 

ein Lied im Radio gesendet oder
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ein Bild ausgestellt werden kdnne. 

Die Genossen in den Kulturbehdrden 

seien in solchen Fallen ziemlich 

ratios und hofften, daB ein flihren- 

der Genosse hervortritt und das 

letzte Wort spricht. Im Hinblick 

auf Filme habe klirzlich ein 

ZK-Mitglied die Weisung ausgege- 

ben, man solle klinftig die Metho

de, daB ein Mann das endgliltige 

Urteil liber "Leben" Oder "Tod" 

eines Filmes ausspreche, abschaf- 

fen. Diese Weisung sei von groBer 

Bedeutung und stehe im Einklang 

mit der Ansicht des ZK, die Flih- 

rung liber Literatur und Kunst zu 

demokratisieren. Bei kontroversen 

Meinungen liber ein Kunstwerk sol 1 - 

te nicht ein Mann das letzte Wort 

haben, sondern die Volksmassen 

soil ten auch gehdrt werden. Der 

Artikel weist darauf hin, daB zu 

den Volksmassen auch die Experten 

gehbrten. Mit anderen Worten, der 

Kommentar fordert, daB klinftig 

mehr auf das Urteil von Fachleuten 

gehdrt wirdund nicht ein einzelner 

politischer Flihrer entscheidet, ob 

ein Roman, Theaterstlick, Film Oder 

Lied dem Publikum zu prasentieren 

sei. -st-

*(25)

Ehrungen fur Konfuzius

In Qufu, dem Geburtsort des Kon

fuzius, wurde am 22.September 1984 

vor dem Dacheng-Tempel in einer 

feierlichen Zeremonie die groBe, 

restaurierte Konfuzius-Statue 

enthlillt. An der Zeremonie nahmen 

liber dreihundert Gaste aus dem In- 

und Ausland teil, darunter auch 

Auslandschinesen, Chinesen aus 

Hongkong und Macao und Nachfahren 

des Konfuzius. Die Konfuzius-Sta

tue war in der Kulturrevolution 

zerstbrt worden. Ihre Restaurie- 

rung wurde vor einigen Jahren in 

der Zentrale beschlossen. In der 

entsprechenden Meldung in der 

Volkszeitung wird Konfuzius als 

"bekannter Denker, Erzieher und 

Politiker des chinesischen Alter- 

tums und Begrlinder des Konfuzia- 

nismus" bezeichnet (RMRB,

23.9.84).  Wie es weiter in der 

Meldung hieB, fand zur gleichen 

Zeit in Qufu ein Symposium liber 

Konfuzius1 padagogische Ideen 

statt, das gemeinsam von der Pada- 

gogischen Gesellschaft Chinas und 

Shandongs sowie vom Institut flir 

Konfuzius-Studien der Padagogi- 

schen Hochschule Qufu veranstaltet 

wurde. An der Tagung nahmen liber 

120 Personen tei1.

Im Rahmen der Qufuer Konferenz 

wurde auBerdem eine Konfuzius- 

Stiftung gegrlindet sowie die Grlin- 

dung einer Konfuzius-Gesel 1 schaft 

ins Auge gefaBt. Die Stiftung will 

ein Forschungszentrum flir Konfu- 

zius-Studien bauen, ein Konfu- 

zius-Museum einrichten, Werke von 

und liber Konfuzius herausgeben 

bzw. verbffentlichen und histori- 

sche Statten, die in Zusammenhang 

mit Konfuzius stehen, schlitzen und 

renovieren. Sie wird auch Aus- 

zeichnungen an Wissenschaftler 

vergeben, die besondere Lei stungen 

auf dem Gebiet der Konfuzianis- 

mus-Forschung erbracht haben (XNA,

24.9.84).  Staatsrat Gu Mu wurde 

zum Ehrenprasidenten der Stiftung 

ernannt. Kuang Yarning, ein bekann

ter Konfuzianismus-Forscher, wurde 

zum Prasidenten der Stiftung und 

zugleich zum Leiter der Vorberei- 

tungsgruppe flir die Konfuzius-Ge- 

sellschaft ernannt (Xinhua, chin., 

27.9.84, nach SWB, 2.10.84).

Auch in Beijing fand ein Symposium 

liber Konfuzius statt, und zwar 

liber seine Ideen. AnlaB war der 

2535.Geburtstag von Konfuzius am 

28.September 1984. Zu dem Sympo

sium, an dem 65 Fachleute und 

Gelehrte aus Beijing teilnahmen, 

hatte die Gesellschaft flir die 

Geschichte der chinesischen Philo- 

sophie eingeladen. Die Erbff- 

nungsrede hielt der Vorsitzende 

dieser Gesellschaft, Prof. Zhang 

Dainian. Er wlirdigte Konfuzius als 

jemanden, der sich hervorragende 

Verdienste urn die Bl lite der chine

sischen Kultur erworben habe. 

Seibstverstandlich habe Konfuzius 

durch Geschichte und Klassen be- 

dingte Grenzen gehabt, aber wich- 

tig seien seine Verdienste urn die 

chinesische Kultur. Im Feudalzeit- 

alter habe man Konfuzius zum Idol 

gemacht und verehrt, und man habe 

seine WertmaBstabe zum absoluten 

MaBstab gemacht, wodurch die Wei- 

terentwicklung der Ideen verhin- 

dert worden sei. In den "zehn 

Jahren . der Unruhen" habe die 

"Viererbande" die Wlirdigung der 

Legalisten und die Kritik am Kon- 

fuzianismus betrieben und Konfu

zius total abgelehnt. Das zeige 

nur deren AnmaBung und Unwissen- 

heit. AbschlieBend rief Prof. 

Zhang dazu auf, Konfuzius unter 

der Leitung des Marxismus grlind- 

lich zu erforschen und richtig zu 

bewerten.

Weitere Diskussionsbeitrage zu dem 

Symposium kamen von Hou Wailu 

(schriftlich), Feng Youlan, He 

Lin, Chen Yuanhui, Ren Jiyu, Yang 

Shangkui, Mao Lirui, Xing Bisi, 

Luo Guojie, Du Renzhi (schrift

lich), Ding Weizhi, Li Zehou, 

Zhang Hengshou und Wu Yu (GMRB,

30.9.84).

Unter diesen Namen befinden sich 

altbekannte Gelehrte wie Feng 

Youlan, der aufgrund seiner For- 

schungen liber den Konfuzianismus 

in den vergangenen drei Jahrzehn- 

ten mehrfach kritisiert worden 

ist, zuletzt noch nach dem Sturz 

der Vier, weil man ihm vorwarf, 

sich mit den "Linken" eingelassen 

zu haben, weiter Hou Wailu, be- 

kannt flir seine Geschichte der 

chinesischen Philosophie, sowie Wu 

Yu, der bereits in der Bewegung 

des 4.Mai (1919) als radikaler 

Kritiker des Konfuzianismus her- 

vorgetreten war. Die Liste enthalt 

jedoch auch Namen von Wissen- 

schaftlern mittleren Alters, die 

eine neue Generation von Konfu

zi usforschern vertreten. -st- 

*(26)

Neues Theaterstlick "Lied der chi

nesischen Revolution" zum Natio- 

nalfeiertag

Am Abend des 28.September 1984 

erlebte ein neues Theaterstlick, 

das historische Musik- und Tanz- 

epos "Lied der chinesischen Revo

lution" (Zhongguo geming zhi ge) 

in Beijing vor 1.300 Zuschauern, 

darunter der gesamten Staats- und 

Parteiflihrung, seine Uraufflihrung. 

Das Stlick war in zweijahriger 

Arbeit speziell flir den 35. Grlin- 

dungstag der Volksrepublik China 

geschaffen worden. Es stellt eine 

Kombination aus Tanz, Musik und 

einer Reihe von dramatischen Sze- 

nen dar (wie im chinesischen Thea

ter liblich) und besingt den histo- 

rischen ProzeB der chinesischen 

Revolution vom Opiumkrieg bis zum 

XII. Parteitag, insbesondere die 

35 Jahre seit Grlindung der Volks

republik und die neue Lage seit 

dem Dritten Plenum des XI. Partei- 

tags. In dem Stuck wirken uber 

1.400 Darsteller mit, die 68 ver- 

schiedenen Ensembles des ganzen 

Landes angehbren. Seit dem vor 

zwanzig Jahren geschaffenen Sing- 

und Tanzdrama "Der Osten ist rot" 

(Dongfang hong) habe China damit 

zum zweitenmal ein auBergewbhnli- 

ches Kunstwerk geschaffen, das ein 

wichtiges Projekt beim Aufbau 

einer sozialistischen geistigen 

Kultur sei, heiBt es in der Volks

zeitung (RMRB, 29.9.84).

"Lied der chinesischen Revolution" 

ist das Produkt der offiziellen 

chinesischen Theaterpolitik. 0b- 

wohl man nach der Kulturrevolution 

den revolutionaren Musterstucken 

nach dem Geschmack Jiang Qings 

auch von offizieller Seite eine 

Absage erteilt hatte, und seitdem 

das traditionelle chinesische 

Theater eine ungeahnte Renaissance 

erlebt, erstreben Theaterfachleute 

weiter eine Reform des Theaters. 

Zwar respektiert man die Vorliebe 

des Publikums flir traditionelle 

Opern, doch man beklagt den Mangel 

an guten ThsaterstUekeR-ffiit-meder- 

nem Inhalt. 0b das neue Stlick hier 

eine Llicke fill It und wie es beim 

Publikum ankommt, bleibt abzuwar- 

ten. Das "Lied der chinesischen 

Revolution" unterscheidet sich in 

vieler Hinsicht von seinem Vorgan- 

ger. Wahrend "Der Osten ist rot" 

die revolutionaren Taten Mao Ze

dongs in maBloser Ubersteigerung 

besang, werden diese in dem neuen 

Stlick dadurch relativiert, daB sie 

in den gesamten revolutionaren
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ProzeB seit dem Opiumkrieg einge- 

ordnet sind. Ob und wie weit sich 

das Stuck stilistisch von dec 

revolutionaren Romantik gelbst 

hat, scheint allerdings fraglich.- 

-st-

AUSSENWIRTSCHAFT

* 

*

* ****************

*(27)

EG und Volksrepublik erneuern 

Kooperati onsabkommen

Die Volksrepublik China und die EG 

haben ein Kooperationsabkommen 

paraphiert, das den am 3.April 

1978 abgeschlossenen Flinfjahres- 

vertrag zur Fbrderung der beider- 

seitigen Wirtschafts- und Handels- 

beziehungen urn weitere flinf Jahre 

verlangert. Gleichzeitig warden 

mehrere neue Bereiche fur die 

chinesisch-europaische Zusammen- 

arbeit erschlossen. Das Koopera

tionsabkommen ermdglicht eine 

Intensivierung der Beziehungen in 

alien Bereichen, wobei das 

Schwergewicht nach Angaben aus 

Brussel kunftig auf die Sektoren 

Industrie, Bergbau, Landwirt- 

schaft, Wissenschaft und Technolo- 

gie, Energie, Verkehr, Umwelt- 

schutz sowie auf die Zusammenar- 

beit in Drittlandern gelegt wird. 

Die Kooperation soil insbesondere 

durch Joint Ventures, den Aus- 

tausch von Wirtschaftsinformatio- 

nen, technische Hilfe, Investi- 

tionsfdrderung u.a. gefdrdert 

werden.

BezUglich der EG-FinanzhiIfe an 

China, eines der heikelsten Pro- 

bleme bei der Aushandlung des 

Vertragswerkes, einigten sich 

beide Parteien auf eine KompromiB- 

formel, nach welcher die EG ihre 

Absicht bekundigt, Entwicklungs- 

hilfe "gemaB ihren Mbglichkeiten" 

zu leisten. Eine rechtliche Ver- 

pflichtung oder gar ein eigentli- 

ches Finanzprotokol1 gibt es frei - 

lich nicht. Das flinfjahrige Koope

rationsabkommen, das anschlieBend 

jedes Jahr automatisch verlangert 

werden kann, durfte Anfang 1985 in 

Kraft treten, sofern es im Herbst 

1984 vom EG-Ministerrat und der 

chinesischen Spitze unterzeichnet 

wird, woran jedoch nicht gezwei- 

felt wird.

Der bestehende Handelsvertrag 

enthalt als wesentlichen Punkt die 

gegenseitige Einraumung der Meist- 

beglinstigungskl ausel. Dartiber 

hinaus wurde die Volksrepublik 

1980 erstmals in die Liste derje- 

nigen Entwicklungslander aufgenom- 

men, die vom EG-Schema der allge- 

meinen ZolIpraferenzen profitie- 

ren.

Die Gemeinschaftseinfuhren aus

China haben sich in den letzten 

Jahren vervierfacht, wahrend die 

EG-Exporte nach der Volksrepublik 

urn das 2 l/2fache gesteigert wer

den konnten. Die EG-Importe stie- 

gen von 1975 bis 1983 von 

668 Mio.ECU auf 2,665 Mrd.ECU, 

wahrend die EG-Ausfuhren in der 

gleichen Zeit von 1,154 Mrd.ECU 

auf 2,755 Mrd.ECU zunahmen.

Die EG-Kommission hat gegen die 

Volksrepublik in zwei Fallen 

Anti-Dumping-Verfahren eingelei- 

tet. Im ersten Fall handelt es 

sich urn die Einfuhr von Rollenket- 

ten fur Fahrrader und Kraftrader. 

Die EG-Kommission reagierte damit 

nach eigenen Angaben auf eine 

Beschwerde des deutschen Fachver- 

bandes Fahrrad- und Kraftradteile- 

industrie, die von den tibrigen 

EG-Herstellern unterstlitzt wurde. 

Die Volksrepublik China (und auch 

die UdSSR) haben dieser Beschwerde 

zufolge ihren gemeinsamen Anteil 

am EG-Markt dank einer anhaltenden 

Niedrigpreispolitik im Jahre 1983 

auf 11,5% gegenliber 9,2% im Jahre 

1982 ausgedehnt. Die Preise der 

sowjetischen und chinesischen 

Ketten 1agen bis zu urn 50% unter 

dem EG-Niveau, so hieB es in Brus

sel .

Mit Wirkung vom 26.9.1984 hat die 

EG-Kommission bei der Einfuhr von 

kiinstlichem Korund aus der Volks- 

republik China (und der CSSR) 

einen vorlaufigen Anti-Dumping- 

Zoll festgesetzt. Der Zollsatz, 

der zunachst fur die Dauer von 

vier Monaten gilt, betragt fur 

China 8,3% bei braunem und 6,2% 

bei weiBem Korund. Der Zollbe- 

schluB geht auf einen Antrag des 

EG-Chemiedachverbandes CEFIG vom 

September 1983 zurlick, der sich 

urspriinglich gegen Spanien und 

Jugoslawien gerichtet hatte. (NfA, 

7.9., 27.9., 2.10.84; NZZ, 26.9. 

und 2.10.84) -lou- 

*(28)

Deutsch-chinesische Gemeinschafts- 

unternehmen

Am 2.9.1984 wurde zwischen der 

Shenyang Dampfkesselgesel1schaft 

(Shenyang Boiler Company) und der 

Ferd.Lentjes Dampfkessel- und 

Maschinenbaugesel 1 schaft ein Ab- 

kommen liber die gemeinsame Produk- 

tion industrieller Dampfkessel 

abgeschlossen. Lentjes wird die 

Technologie und Schl lissel ausrli- 

stungen fur die Produktion von mit 

01 betriebenen Feuerrohr-Dampfkes- 

seln und gasgeflillten Dampfkesseln 

liefern. Ein Teil der Produkte 

wird in der Volksrepublik verkauft 

werden.

Die Firma Ate-Klimatechnik unter- 

zeichnete ein Abkommen mit der

KIimaanlagen-Fabrik Shenyang 

(Shenyang Air-Conditioner Factory) 

liber die gemeinsame Produktion von 

Fenster-Klimageraten. Die Fabrik 

in Shenyang wird 36.900 KIimaanla- 

gen mit der Technologie, Ersatz- 

teilen und Rohmaterialien, die von 

der deutschen Firma geliefert 

werden, anfertigen. Die Dauer 

dieses Abkommens zur Gemein- 

schaftsproduktion wurde auf drei 

Jahre festgesetzt.

Zwischen der allgemeinen Brauerei 

Wuhan und der Beijing Everbright 

Co. Ltd. auf der chinesischen 

Seite und der AMS-Gruppe (AMS-An- 

1agenplanung, Hamburg) auf deut- 

scher Seite wurde ein Vertrag zur 

Errichtung eines Joint Venture 

abgeschlossen. Das Kapital des 

Joint Venture, das unter dem Namen 

Sino-German Yangtse River Brewery 

Ltd. firmiert, hat ein Volumen von 

84,5 Mio.Yuan. Die Laufzeit des 

Unternehmens wird 15 Jahre sein. 

In der ersten Phase der Produktion 

werden jahrlich 100 Mio. Flaschen 

Bier und in der zweiten Phase 

200 Mio. Flaschen Bier produziert 

werden. Die Aufbauperiode wird 

24-28 Monate in Anspruch nehmen. 

Moderne Bauausrlistungen werden aus 

der Bundesrepublik import!ert. 20% 

der Produktion sollen vom deut

schen Partner in andere Lander 

export!ert werden.

Zwischen der Dresdner Bank, einer 

japanischen GroBbank, der Bank of 

China sowie drei chinesischen 

AuBenhandelsgesel1schaften wurde 

ein Vertrag zur Grlindung einer 

gemeinsamen Leas!ng-Gesellschaft 

unterzeichnet. Das Joint Venture, 

das unter dem Namen China Univer

sal Leasing Co.Ltd., Beijing, 

firmiert, ist mit einem Kapital 

von zunachst 3 Mio.US$ gegrlindet 

worden. Die Kapital ante!le vertei- 

len sich wie folgt: 

24% Bank of China

10% China National Machinery Im

port and Export Corp.

10% China National Instruments 

Import and Export Corp.

10% China National Technical Im

port Corp.

23% Sanwa Bank Ltd., Osaka 

23% Dresdner Bank AG, Frankfurt.

Die China Universal Leasing soil 

vor allem den Handel zwischen der 

Volksrepublik, der Bundesrepublik 

und Japan fbrdern. Besonders be- 

deutsam ist, daB die Leasing- 

gesellschaft selbst als Direkt- 

importeur auftreten kann. Damit 

entfallt die sonst libliche Vor- 

- schaltung ven- chinesischen Han

del sgesel 1 schaften. Die drei be- 

teiligten chinesischen AuBenhan

del sgesel 1 schaften unterstehen 

direkt und unmittelbar dem chine

sischen Minister!urn fur AuBenwirt- 

schaft und AuBenhandel. Aus der 

Zusammensetzung der chinesischen 

Seite kann geschlossen werden, daB 

Elektronik, elektrische Ausrlistun- 

gen, Transportwesen sowie Ausrli- 

stungsgegenstande besondere Ge- 

schaftsschwerpunkte der neuen




